
Presentación del número 105: Alteridad en el mundo antiguo

Étienne Helmer

Universidad de Puerto Rico – Río Piedras

etienne.helmer@upr.edu

La alteridad es constitutiva de muchos aspectos del pensamiento antiguo. Al trazar fronteras entre lo idéntico y lo diferente, lo mismo y lo otro, lo propio y lo ajeno, los filósofos antiguos se atienen a un modo de pensar general que da su estructura a las distintas esferas de su pensamiento. Este modo de pensar se observa tanto en reflexiones de índole metafísica y lógica -por ejemplo, el ser y el no ser de Parménides, el mismo y el otro de Platón, y el tercer excluido de Aristóteles- como en textos de temas éticos y políticos -el filósofo platónico *vs.* el tirano, o el animal político aristotélico en doble oposición a la bestia salvaje y a la divinidad-. ¿Cómo se trazan estas fronteras? ¿Cómo pensar las relaciones entre las distintas partes que resultan del trazar de las fronteras? Y, ¿existen conceptos para pensar una manera de superar las oposiciones o siguen siendo irreconciliables?

Los artículos de este número 105 de *Diálogos* son, para cinco de ellos, las actas del coloquio organizado sobre este tema por el Instituto de Investigaciones Filosóficas de la Universidad de Costa Rica en San Pedro de Montes de Oca, los días 7 y 8 de marzo de 2019. Agradezco al Dr. Sergio Rojas Peralta, director de dicho Instituto, por la organización de este fructífero encuentro y su cálida acogida. A estas actas que constan de las contribuciones del Dr. Luis Fallas, del Dr. Sergio Rojas Peralta, del Dr. François Gagin, del estudiante de maestría Jean Carlos Sirias, y de este servidor, se suma el artículo del Dr. André Sauge, invitado a colaborar en este número.

Agradezco a los estudiantes Carolina Jiménez Maldonado, Nahir Pérez Pagan, y Luis Cedeño Rodríguez, estudiantes del Programa Graduado de Filosofía de la UPR-RP por reunir con paciencia y minuciosidad los metadatos de *Diálogos* y así contribuir a su visibilidad virtual. También agradezco a Karina Negrón Sánchez y al Dr. Carlos Suárez Balseiro, de la Escuela Graduada de Ciencias y Tecnologías de la Información de la UPR-RP, por su ayuda en la edición digital de este número.

Otherness is constitutive of many aspects of ancient thinking. By drawing boundaries between the identical and the different, the same and the other, the own and the alien, ancient philosophers usually followed a way of thinking that has given its basic structure to the different spheres of their thinking. This way of thinking is observed in reflections of a metaphysical and logical nature -among others, the being and non-being of Parmenides, the same and the other of Plato, and Aristotle's excluded middle- as well as in texts dealing with ethical and political issues -the platonist philosopher *vs.* the tyrant, or the Aristotelian political animal in its double opposition to the wild beast and the divinity. How are these borders drawn? What about the relationships between the different regions that result from these borders? And is it possible to overcome these oppositions, or are they irreconcilable?

Five of the articles of this issue 105 of *Diálogos* are the proceedings of the colloquium organized on this topic by the Institute of Philosophical Research of the University of Costa Rica in San Pedro de Montes de Oca, on March 7 and 8, 2019. I am very grateful to the Dr. Sergio Rojas Peralta, director of this Institute, for the organization of this fruitful meeting and his warm welcoming. These proceedings consists in the contributions of Dr. Luis Fallas, Dr. Sergio Rojas Peralta, Dr. François Gagin, of the doctoral student Jean Carlos Sirias, and myself. The Dr. André Sauge has been invited to collaborate to this issue of *Diálogos*.

My warm thanks to Carolina Jiménez Maldonado, Nahir Pérez Pagan and Luis Cedeño Rodríguez, students of the Graduate Program of Philosophy at the UPR-RP for patiently and minutely gathering *Diálogos*'s metadata, thus contributing to the virtual visibility of this Journal. I am also very grateful to Karina Negrón Sánchez and Dr. Carlos Suárez Balseiro, from the Graduate School of Information Sciences and Technology at the UPR-RP, for their kind and professional help in this digital edition of *Diálogos*.